
Ata da 5i! Assembleia Geral do ano de dois mil e vinte e um (Ata número OS/2021) do
Conselho Municipal de Meio Ambiente de Nova Friburgo (COMMAM-NF). Aos vinte e
seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um (26/08/2021), às catorze
horas e dez minutos (14:10) teve início a terceira Assembleia Virtual do COMMAM-NF,
contando com a presença de Andréa Duque Estrada, presidente do COMMAM-NF;
Francisco de Carvalheiro Camara, coordenador geral do COMMAM-NF; Sabrina Guedes
Souza, apoio administrativo do COMMAM-NF; Roselaine Shumacker Frez,
representante da Secretaria Municipal do Meio Ambiente e Desenvolvimento Urbano
Sustentável (SEMMADUS); sabrila Chris~na, representante da Secretaria Municipal de c&..
Agricultura e Desenvolvimento. Rural; Iris Thurler Leal, representante suplente da ~
Secretaria Municipal de Educação: Felipe Souza de Oliveira, representante da
Secretaria Municipal de Saúde; r0atheus Moreira Sangiard, representante da Secretaria
Municipal de Esporte e Lazer e políticas Públicas para Juventude; Ana Cristina Fontes
Moreira, representante das Instituições de Ensino Superior de Nova Friburgo; Fernando
Cavalcante] representante da ftlssociação Comercial, Industrial e Agrícola de Nova
Friburgo (ACIANF); Alexandre Vallença Uma, representante da Ordem dos Advogados
do Brasil, seção Nova Friburgo ('PAB); Daniel Rubens Cardoso, representante suplente
da Associação de Engenheiros el Arquitetos de Nova Friburgo (AEANF); Denise Marçal
Rambaldi, representante da APAiMacaé de Cima; Maurício d'Arêde, representante do
Centro de Estudos e conservaçto da Natureza (CECNA); Bernardo Furrer, convidado
representante dos proprietários e RPPNs;Ramon Pittizer, convidado representante da
SEMMADUS no grupo de tra alho da Praça Getúlio Vargas. A presidente do
COMMAM-NF, Andréa Duque E~irada iniciou a assembleia virtual dando as boas-vindas
a todos os participantes e infor ou que passaria a palavra ao final para os convidados
presentes, A presidente pergun ou aos conselheiros se havia alguma alteração a ser
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feita nas ATAs das últimas reunlões a serem aprovadas e a conselheira Ana Moreira
apontou a inclusão da sugestão de alteração do valor da rubrica de projetos
ambientais. Os demais conselheiros não apontaram alterações, assim as ATAs foram
aprovadas. Seguindo nos assuntos da pauta, a presidente perguntou ao conselheiro
Fernando Cavalcante quanto à! relatoria da Câmara Técnica em relação ao Plano
Municipal de Saneamento Básico (PLAMSAB), e o conselheiro informou que ainda não
havia feito a relatoria, mas aproteitou a oportunidade para destacar a importância do
PLAMSAB I'I~sse momento a presidente informou que prestará o auxílio necessário
para a elaooração desta Câmara Técnica e passou a palavra para o Subsecretário de
Licenciamento Ambiental Rafael Cariello para informar aos conselheiros algumas
informações relacionadas a estejassunto, Rafael Cariello informou que com a troca de
legislatura os projetos de lei ~ão arquivados, sendo necessário assim protocolar
novamente na Câmara o referi~O projeto de lei, onde seriam feitas atualizações dos ~
marcos legais. Com isso apre idente perguntou aos conselheiros se teria alguma
dúvida quanto ao assunto e o onselheiro Maurício perguntou se qualquer vereador ~
poderia protocolar este projeto ~e íei e sugeriu que o Vereador Jcelson Martins fosse
acionado para realizar este protocolo. Fernando Cavalcante concordou com a
colocação de Maurício e sugeriu convidar o presidente da Câmara para uma reunião
para explicar a importância da rmara Técnica em relação ao PLAMSAB,Seguindo na,4L'.~, y ~/3



pauta, a presidente indicou d conselheira Roselaine Shumacker Frez ficasse responsável
pela relatoria da Câmara Técnica de recursos administrativos, e os conselheiros
aprovaram a indicação. Com is~o, a presidente passou a palavra para o conselheiro
Alexandre Valença Lima para f$lar em relação ao TAC da praça Presidente Getúlio
Vargas. Alexandre Lima, que faz parte do grupo de acompanhamento dos trabalhos
realizados, assumiu a palavra e informou que no momento atual do TAC foram
suspensas as obras emergênci! e obrigações imediatas impostas ao prefeito sem
prejuízo do andamento da ação ivil pública, e está sendo feito um estudo para realizar
a destoca e o replantio de novo indivíduos arbóreos dos cerca de 20 a 25 indivíduos
que foram indevidamente cortados. Acrescentou que há indicativos de que também
será suspensa a obrigação de reserva de receita, para que não haja um desequilíbrio
orçamentário. Assim, a presidente passou a palavra para Ramon Pittizer, representante
da SEMMADUS no grupo de trabalho do TAC da praça. Ramon assumiu a palavra e
informou que a atuação do grupq de trabalho está tratando do manejo das árvores que
compõem a Praça Presidente Getúlio Vargas, onde foram criadas classes de risco que
essas árvores apresentam. Paralelamente é dada continuidade a uma avaliação feita
por grupos de trabalho anteriores para realizar um manejo emergencial para mitigar o
risco iminente de alguns indivíduos. O momento atual é de finalização da construção
do plano de manejo de risco extremo para submeter ao grupo de trabalho e de
acompanhamento. Nesse ll1omelto, a presidente perguntou se algum dos conselheiros
teria questionamentos a respe to do assunto. O conselheiro Fernando Cavalcante
acrescentou que faz parte do grupo de acompanhamento e comentou sobre a
seriedade da atividade de desto a por se tratar de uma atividade complexa e de alto
risco considerando a passagem 1a rede de gás que passa em algumas áreas por baixo
da praça, além da possível deses abilização dos indivíduos ao redor. Neste momento a
conselheira Denise Rambaldi p rguntou se o replantio poderia ser realizado com
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espectes nativas, e Ramon Pittjzer informou que por se tratar de um patrirnônio
tombado que utiliza eucaliptos erjn seu projeto paisagístico a espécie utilizada não pode
ser trocada. Ramon sugeriu que uma forma de atuação do COMMANI para contribuir
com o processo de manejo da praça é fazer um acompanhamento mais de perto com o
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grupo de acompanhamento do! TAe e realizar sugestões ao grupo de trabalho. Os
conselheiros aprovaram a sugestão. Fernando Cavalcante apontou que, considerando
que ele e Alexandre Lima, ambos conselheiros do COMMAM e são participantes dos
grupos do TAC da praça, poderiam ser repercutidos no COMMAM o que for debatido
nas reuniões do TAe. Assim a presidente sugeriu que a partir disso fosse redigido um
documento com sugestões e cuidados com a praça para ser apresentado nos grupos de
trabalho. Os conselheiros concordaram com a sugestão. Nesse momento, o conselheiro
Fernando sugeriu que a consi Iheira Ana Moreira fizesse um relato quanto às
expectativas de respostas do ofí ío enviado à EBMA e se as respostas atingiram estas
expectativas. A conselheira Deni e acrescentou que seria importante que os itens do
ofício fossem cortejados como onsta no contrato a fim de deixar as respostas de
forma mais esclarecida. Nesse m mento, a presidente sugeriu que os demais itens da
pauta fossem debatidos na próxi a reunião e os conselheiros concordaram. Com isso a
pauta para a próxima reunião te á a aprovação da presente ATA; debate em relação ao
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ofício enviado à EBMA; ofício encaminhado ao prefeito com relação ao ICMS ecológico;
critérios para o uso do Fundo Municipal do Meio Ambiente; debate sobre a autorização
da atuação da Secretaria de Defesa Civil no corte preventivo de árvores no perímetro
da APA Macaé de Cima, sugerido pela conselheira Denise Rambaldi. Antes de encerrar
a reunião a presidente passou a palavra para o convidado Bernardo Furrer, que
aproveitou o momento para destacar a importância das RPPNs para a conservação do
meio ambiente e sugeriu a inclu~ão na pauta da próxima reunião a inclusão das RPPNs
como membros do COMMAM-N . A sugestão foi aprovada pelos conselheiros e com
isso a presidente encerrou a reu ião. E nada mais havendo a constar, eu Francisco de
Carvalheiro Camara, coordenador geral, lavrei a presente ata.
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